

Prólogo

Por Carlos López - Bonilla

Sánchez Alonso señala los comienzos del siglo XVI como el momento en que la historiografía local se desarrolla como género literario en España, salvo algún caso aislado anterior. Las tradiciones fabulosas, los falsos hallazgos sorprendentes, las pueriles competiciones, etc. caracterizan esa literatura.

Más interés tienen (y sobre ellos se centran estas páginas) los esfuerzos por reunir las descripciones histórico-geográficas de los pueblos de España, con el propósito de lograr una visión de conjunto y formar historias y geografías nacionales.

El Padre Miguélez considera como primer intento conocido el de Fernando Colón, hijo natural del Almirante. Animado de propósitos harto ambiciosos, se lanzó a recorrer los pueblos de España anotando distancias, noticias de carácter histórico, producciones, etc.; a juicio de Blázquez probablemente también envió a otras personas para hacer estos itinerarios, pues de otro modo parece imposible que, desde 1517 a 1523, pudiese recorrer 6500 pueblos. Su propósito principal debió de ser formar un mapa geográfico, para lo que fija en su obra con la mayor precisión posible las distancias entre los pueblos y los accidentes del terreno. El trabajo se interrumpió por provisión de Carlos I, en 1523, pues esta empresa se consi-